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Г О Т О В Я Т С Я  К З А Щ И Т Е
ПРОЙДЕТ совсем 

немного времени и ны
нешние пятикурсники 
будут защищать свои 
дипломные проекты. 
От них ждут грамот
ных производственных 
решений, серьезных 
научно-технических 
разработок. Основа 
для этого закладыва
ется сейчас, во время 
дипломного проектиро
вания.

С. Зайцев заканчи
вает учиться на заоч
ном отделении элек
тротехнического фа
культета. Тема его ди
пломного проекта: 
«Разработка и изго
товление лабораторно
го стенда для исследо
вания устройства ре
лейной защиты и ав
томатики радиальной 
сети».

— Сейчас мы рабо
таем над установкой

стендов для лабора
торных работ, обнов
ляем оборудование для 
лаборатории, — гово
рит он. — Через не
сколько дней заплани
рован электрический 
монтаж стенда. Внача
ле составляли электри
ческие схемы, внеш
ний вид стенда был 
разработан дизайне
ром. Работаем напря
женно.

Студенты группы 
9182 работают над 
своими дипломными 
проектами в Томском 
отделении Атомтепло- 
электропроекта.

Тема дипломного 
проекта М. Тарасовой 
«Установка постоянно
го тока Тельменской 
ГРЭС».

— Сейчас я рабо
таю с документацией, 
относящейся к теме 
проекта. Изучаю спра

вочник для проектиро
вания установки посто
йного тока, провожу 
расчеты по теме дип
ломного проекта.

Говорит В. А. Тихо
нов, Главный электрик 
Томского отделения 
Атомтеплоэлектро- 
проекта:

— Когда студенты 
дипломируют у нас на 
производстве, они бо- 
дее глубоко вникают 
в суть вопроса, обла
дают большим количе
ством материалов, их 
дипломный проект но
сит менее академичес
кий характер.

На снимке: студент 
V курса заочного элек
тротехнического фа 
культета Н. Макаров 
за выполнением дип
ломной работы по мо 
дуляционному вентиль
ному генёратору.
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П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Министерство геологии 

СССР присвоило звание 
Почетного разведчика 
недр заведующему кафед
рой техники разведки по
лезных ископаемых гео
логоразведочного факуль
тета 'ГПИ доктору техни
ческих наук профессору 
С. С. Сулакшину.

1 марта в Москве, на 
торжественном заседании,

посвященном Дню геоло
га, С. С. Сулакшину вру
чены грамота и знак По
четного разведчика недр.

Министр геологии
СССР Е. А. Козловский 
тепло поздравил Степана 
Степановича с праздни
ком и присвоением ему 
почетного звания.

Р. ГОРСКАЯ.

БЛ А ГО ДА РН О СТЬ Ш ЕФАМ
Учащиеся и препода

ватели профтехучилища 
№ 8 города Асина при
слали письмо, в котором 
благодарят руководите
лей НИИ ВН и ГРФ за 
шефский концерт, состо
явшийся 20 марта. Во
кально • инстументаль- 
ный ансамбль «Экспери
мент», которым руково
дит старший техник ГРФ 
В. Цочуев, исполнил в 
этот день разнообразную 
программу: песни совет
ских и зарубежных ав

торов, джазовую и инст
рументальную музыку.

Дружба между ПТУ 
и их шефами крепнет. 
Представители училища 
приедут в апреле в наш 
институт на расширен
ное совещание по шеф
ской работе. Для уча
щихся этого училища 
будет проведена экскур
сия . по лабораториям 
НИИ ВН. Ученые позна
комят их и с достопри
мечательностями города.

В. АНДРЕЕВА.

О Б Ъ Я В Л Е Н  К О Н К У Р С

ПРОКЛАДЫВАЕТСЯ
Д О Р О Г А

На Смоленщине, в 
селе Верховье студен
ческий строительный 
отряд «Поиск» нашего 
института вот уже не
сколько лет ведет под
готовительные работы 
для сооружения намят 
ника павшим героям- 
сибирякам.

Дело затянулось из- 
за летних проливных 
дождей, размывших 
почву, глубокого без
дорожья. Выполнение 
решения Смоленского 
облисполкома о стро
ительстве асфальтобе
тонной дороги до села 
Верховье задержива 
лось.

Члены отряда «По 
иск» нашего институ
та обратились к секре
тарю ЦК КПСС, депу
тату Верховного Сове
та СССР К. У. Чер 
ненко, нашему земля
ку, с просьбой оказать 
содействие в организа
ции строительства до
роги.

В институт пришло 
письмо, в котором 
Смоленский облиспол
ком, отвечая на прось
бу товарища К. У. 
Черненко, сообщает, 
что для ускорения 
строительства автодо
роги утвержден план 
мероприятий, работы 
будут завершены к 1 
сентября этого года. 
Отряду «Поиск» будет 
оказана необходимая 
помощь по монтажу 
монумента.

В. АНТОНОВА.

В ТПИ объявлен смотр- 
конкурс на лучшее изо
бретение. Он направлен 
на повышение практиче
ской значимости разра- 
батываемвх изобретений 
и ускорение их внедре
ния в народное хозяйст
во.

В смотре-конкурсе мо
гут участвовать изобре
тения по авторским сви
детельствам и патентам,

выданным на имя ТПИ и 
научно - исследователь
ских институтов и внед
ренные на промышлен
ных предприятиях стра
ны.

Итоги смотра-конкурса 
будут подводиться в кон
це года. Авторы лучших 
изобретений награждают
ся денежными премиями 
и почетными грамотами.

С<овет ВОИР.

С о в е т с к и й  фонд 
мира, рожденный ини
циативой советских 
граждан, осуществля
ет свою деятельность 
на добровольные взно
сы миллионов совет
ских людей, стремя,- 

щихся внести личный 
вклад в укрепление 
мира. Ежегодное уча
стие широких масс 
трудящихся в попол
нении фонда мира — 
одно из ярких свиде
тельств всемерного 
одобрения и поддерж
ки ленинской миролю
бивой политики КПСС 
и Советского государ
ства.

В соответствии с во
лей участников Фонда 
Правление СФМ вы
деляет средства на 
оказание материальной 
поддержки организа
циям, движениям и ли
цам, борющимся за 
мир, развитие дружбы 
и сотрудничества меж
ду народами, прекра
щение гонки вооруже
ний, запрещение всех

СОВЕТСКИЙ ФОНД МИРА
видов оружия массо
вого уничтожения, а 
также на оказание по
мощи населению, по
страдавшему от импе
риалистических агрес
сий и стихийных бед
ствий.

Материальная по
мощь включает меди
каменты, перевязоч
ные средства, меди
цинские инструменты 
и оборудование, продо
вольствие, строитель
ные материалы, транс
портную и сельскохо
зяйственную технику, 
оборудование для уче
бных заведений и 
культурных центров, 
школьно-письменные 
принадлежности, учеб
ные пособия, игрушки, 
предметы первой не
обходимости.

В течение многих 
лет Советским фондом 
мира оказывается по
мощь героическим на

родам Вьетнама и 
Кампучии.

На деньги, посту
пившие от советских 
детей, на вьетнамском 
языке были изданы 
массовым тиражом 
книги.

В связи с варварски
ми налетами авиации 
расистов ЮАР на ла
геря беженцев из На
мибии, находящихся 
на территории Анголы, 
Советским комитетом 
солидарности стран 
Африки и Азии и Фон
дом мира в порты Лу
анда и Масомедиш до
ставлены медикамен
ты, перевязочные сред
ства, палатки, одеяла 
и товары первой не
обходимости. Школам 
Африканского нацио
нального конгресса 
Южной Африки, нахо
дящимся на террито
рии Замбии и Танза
нии в Дар-эс-Салам 
доставлено оборудова

ние, учебные пособия, 
библиотечки художест
венной и политической 
литературы.

Значительная по
мощь направлена ли
ванскому населению и 
палестинским бежен
цам, пострадавшим от 
израильской агрессии 
в Ливане. На выделен
ные Фондом средства 
Союзом советских об
ществ дружбы и Об
ществом советско-аф
ганской .дружбы совме
стно с издательством 
«Русский язык» изда
ны и переданы учеб
ным заведениям Аф
ганистана учебники 
русского языка с при
ложением словарей на 
языках дари и пушту.

Советский фонд ми
ра выделяет средства 
Советскому комитету 
защиты мира, Совет
скому комитету соли
дарности стран Азии

и Африки, Комитету 
советских женщин, со
ветскому комитету ве
теранов войны и дру
гим советским общест
венным организациям.

Фонд финансирует 
международные меро
приятия миролюбивой 
общественности, прово
димые на территории 
Советского Союза.

Значительные сум
мы выделяются Прав
лением фонда на уве
ковечение памяти со
ветских воинов, погиб
ших в годы Великой 
Отечественной войны 
за рубежом.

Правление Советско
го фонда мира выде
ляет Советскому ко
митету солидарности 
стран Азии и Африки 
и Комитету советских 
женщин определенные 
суммы на учреждение 
стипендий для студен
тов освободившихся

[стран, обучающихся в 
советских учебных за
ведениях: на содержа
ние в пионерских ла
герях нашей страны 
детей узников, томя- 
Я щихся в застенках и 
концентрационных ла

гу герях реакционных ре- 
I жимов.
»  Вся финансовая дея- 
( тельность Правления 
< ежегодно контролиру- 
[ ется Ревизионной ко

миссией.
? В советские общест

венные организации 
и в Правление Фонда 

' поступают письма с 
выражением горячей 
благодарности совет
ским людям за оказы
ваемую через Совет
ский фонд мира по
мощь, которая рас
сматривается как пра
ктическое выражение 
на деле ленинских 
принципов пролетар
ского социалистическо
го интернационализма.

Н. ЗВЕРЕВ, 
секретарь правления 
Советского Фонда ми
ра.
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С ТАРАЯ, известная 
истина — как бы 
ни были хороши 

новые теории и методы, 
они мертвы без практи
ческого внедрения. Тем 
не менее и в научной, и 
в учебной работе такая 
ситуация встречается не
редко. Не составляет ис
ключения в данном слу
чае и методическая ра
бота. Ежегодно на мето
дических конференциях 
института принимаются 
важные и нужные реко
мендации по различным 
вопросам учебного про
цесса, методсовет Ъбоб- 
щает ценнь/й опыт орга
низации обучения на фа
культетах. Однако не 
секрет, что далеко не на 
всех кафедрах эта ин
формация принимается к 
сведению и используется 
в практической работе.

Слабо связаны мето
дические комиссии ин
ститута (МКИ) с факу
льтетами. А ведь имен
но они должны задавать 
основные направления 
работал факультетам и

НА МЕТОДИЧЕСКИЕ ТЕМЫ -  -------------  "

ИДЕИ ХОРОШИ ВНЕДРЕНИЕМ
кафедрам, Координиро
вать и контролировать 
их деятельность. Кроме 
того, эти комиссии дол
жны представить кафед
рам четкие требования и 
критерии оценки методи
ческой организации учеб
ного процесса. На прак
тике же такие критерии 
не разработаны, что при
водит к разнобою и в 
постановке методической 
работы на кафедрах, и в 
ее оценке.

О недостаточной акти
вности МКИ говорит и 
следующий факт. В нас
тоящее время основной 
формой анализа метод- 
работы является взаимо
проверка факультетов с 
последующим обсуждени
ем результатов на засе
даниях методсовета. И 
здесь также веское сло
во должны сказать МКИ, 
однако участия в анали
зе .организации учебного 
процесса на факульте
тах они не принимают. 
Так и получается: идеи
идеями, а реальная ра

бота на многих кафед
рах ведется традицион
ными и не всегда луч 
шими способами.

В связи с этим метод- 
совет и методотдел ин
ститута предложили но
вую форму организации 
методической работы фа
культетов. Начали с 
АВТФ, факультета с 
сильной методической ко
миссией и активным ее 
председателем — А. С. 
Бердник. Все шесть ка
федр факультета пред
ставили в методкабинет 
материалы по основным 
направлениям процесса 
обучения: самостоятель
ная работа студентов, 
курсовое и дипломное 
проектирование, ТСО, 
производственная прак
тика, НИРС - УИРС, из
дательская деятельность, 
учебные планы и прог
раммы.

Заметим, что предста
вленные материалы не 
«выставочные», не луч
шие, а рабочие, харак
теризующие реальную 
деятельность кафедр. По 
специальному графику 
проводится встреча фа
культетской комиссии с 
МКИ, которые, как пра
вило, превращаются в 
деловые семинары с об
суждением плана рабо
ты по соответствующим 
направлениям, качества 
и полноты представлен
ных материалов, трудно
стей и перспектив.

Наиболее активно про
шло обсуждение органи
зации и материалов 
курсового и дипломного 
проектирования (пред, 
комиссии М. Г. Гольд
шмидт), учебных планов 
и программ (пред, ко 
миссии А. М. Малышен- 
ко), самостоятельной ра

боты студентов (пред, ко
миссии Б. М. Сергеев). 
Все отзывы и замечания 
заносятся в специаль
ную тетрадь, которая 
станет потом предметом 
внимательного изучения 

Даже небольшой опыт 
проведения такого рода 
совещаний показал их 
полезность: для инсти
тутских комиссий появи
лась возможность оце
нить реальное состояние 
внедрения предлагаемых 
ими рекомендаций, а фа
культету проконсульти
роваться по всем неяс
ным вопросам, что назы
вается, «из первых рук». 
Кроме того, уже сейчас 
стало ясно, что необхо
димы единые требования 
и критерии оценки (в 
том числе количествен
ные) по всем направле
ниям методической рабо
ты. Сейчас МКИ присту-„

пили к их разработке с 
последующим оформле
нием в виде стандартов 
института. Это позволит 
создать единую методи
ческую систему.

В методическом ка
бинете побывали уже по
чти все методические 
комиссии института и не
которые факультетские: 
АЭМФ, ФТФ. Познако
миться с работой АВТФ 
и замечаниями МКИ по
лезно будет и другим 
факультетам.

Для совершенствова
ния учебного процесса 
существует много резер
вов. Предложенная фор
ма — одна из возмож
ных.

Г. СИПАИЛОВ, 
председатель методсо

вета,
Р. ГОРБАТОВА,

зав. методическим от
делом.

ССО: ПОДГОТОВИ
ТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД

Н А Ш И
ПОДШЕФНЫЕ

Каждый год вместе 
с основным составом 
студенческого строи
тельного отряда «Элею . 
тра» проходят трудо
вую закалку подрост
ки. В основном наши
ми подшефными яв
ляются у ч а щ и е с я  
ГИТУ. Расскажу об 
одном из них — Кос
те Ильине.

Он работал на бе
тономешалке. Месить 
раствор — дело не из 
легких. Целый день 
не выпускаешь из рук 
лопату, чтобы обеспе
чить штукатуров рас
твором без перебоев. 
Костя был закреплен 
за одной из самых 
ловких наших подруг 
Надей Киселевой. Она 
своим примером пока
зывала К*эсте, как 
надо работать. И вско
ре парень научился 
без помощи слесаря 
ремонтировать бетоно
мешалку, если она 
вдруг выходила из 
строя. Работали лег- 
чо, с шуткой, с улыб
кой. Он так привязал- 
я к своей наставни

це, что не садился без 
тее за стол, если она 
одерживалась на
стройке.

В этом году Костю 
тризывают в армию. 
Его место займет но
вый подшефный. Но 
нам кажется, что Ко- 
:тя не раз вспомнит и 
го целинное лето, и 
чашу стройку, и нас,
I, конечно, Надю, с 
которой он работал 
рядом и у которой 
многому научился.

В. ШТАНЕНКО, 
боец ЛССО «Элект

ра» ЭФФ.

ПЬЯНСТВУ — БОЙ

В КАДРЕ — УЧЕБНЫЕ 
БУДНИ

У пятикурсников идет 
подготовка дипломцых 
проектов.

НА СНИМКЕ: сту
дентка ТЭФ Н. Андрее
ва определяет содержа
ние щелочных соедине
ний на пламенном фото
метре.

НА СНИМКЕ: студен
ты группы 4394 на за
нятиях по немецкому 
языку в лингафонном 
кабинете.

ПРИЧИНА— В РАВНОДУШИИ
Студент - третьекурс

ник ТЭФ, комсорг груп
пы Сергей Маринин в 
пьяном виде устроил де
бош в своей комнате, в 
общежитии на Вершини
на, 33. Собрался ервет 
общественных организа
ций: декан, заведующий
кафедрой, секретарь ко
митета комсомола факу
льтета, члены студсове- 
та. С. Маринин на совет 
пришел... навеселе. Его 
слегка пожурили (как же 
серьезно говорить с че
ловеком в таком состоя
нии?) и перенесли рас
смотрение дела в группу. 
Однокурсники дали ему 
строгий выгоцор с зане
сением в учетную комсо
мольскую карточку, а в 
деканат отправили пред
ставление на отчисление. 
Пьяный разгул был 23 
февраля, но дело Мари
нина до конца не реше
но. Сам же на занятия 
не ходит.

Такое лояльное, попу
стительское отношение к 
нарушителям порядка — 
не единичный случай на 
факультете.

В прошлом году 24 
человека попали в мед
вытрезвитель, нынче там 
же побывал один сту
дент. Часты в общежи
тиях ТЭФ случаи пья
нок и драк. Отчего это 
происходит?

Декан А. В. Кузьмин 
назвал одну из «причин»: 
на 1400 студентов, жи
вущих в двух общежити
ях, приходится 76 пре
подавателей — трудно 
вести воспитательную ра
боту на должном уровне. 
Завкафедрой В. В. Ср- 
ломатов к этому приба
вил:

— У нас на кафедре 
теплофизики и атомной 
энергетики учится поло
вина мужчин факульте 
та, отсюда и больше пья
нок и нарушений.

Вряд ли эти причины 
можно назвать сущест
венными. Сами студенты 
говорят об ином.

Председатель студсо- 
вета общежития по Вер
шинина, 31, Н. Сидоров:

— Слабая у нас опер- 
рота. Когда-то оператив

ники наводили полный 
порядок в общежитиях, 
пьяные студенты их по
просту боялись. Теперь 
же оперативники редко 
проводят рейды, а если 
и проводят, то скорее 
они боятся пьяных,, чем 
те их.

Наш студсовет дела
ет проверки самостояте
льно, за повторяющиеся 
беспорядки выносим ре
шения о выселении. Но 
вступают ли они в си
лу? На деле выселения 
оказываются липовыми. 
Студенты живут «зайца
ми» и продолжают вес
ти себя не лучшим об
разом.

Беспомощна рота, и в 
какой-то степени студсо
вет. Хотя сказать, что на 
факультете ничего не 
делается по наведению 
порядка, — нельзя.

На заседании комиссии 
института по борьбе с 
правонарушениями, на 
котором рассматривалась 
соответствующая работа 
факультета, А. -В. Кузь
мин говорил о том, что

из активистов комсомо
льских бюро специально
стей была создана до
полнительная дружина, 
создан товарищеский суд 
сотрудников, в будущем 
учебном году перфкур- 
сникам будут прочитаны 
две лекции по основам 
юридического права. Те, 
кто попал в медвытрез
витель, лишаются на се
местр стипендии. В об
щежитиях в праздничные 
и выходные дни дежурят 
преподаватели. Предпо
лагается создать студен
ческий товарищеский суд

Но настораживает тот 
факт, что руководство 
факультета пытается ре
шать проблемы путем 
создания новых органи
заций, не укрепляя уже 
имеющиеся, например, 
ту же оперроту. А самое 
главное, не создает не
примиримого обществен
ного порицания пьяни
цам и дебоширам, кото
рые чувствуют свою пол
нейшую безнаказанность.

Пьяных больше всего в 
субботу. Кроме танцев, 
в этот день ничего не 
проводится. Есть два клу
ба — горного туризма и 
спортивный? но студен
тов, занимающихся там, 
довольно мало.

Сейчас в общежитии

на Вершинина, 33, под
готовлено помещение для 
клуба, где будут прово
диться дискотеки, музы
кальные вечера. Нужно, 
чтобы жизнь студентов 
стала интересной и со
держательной. И сделать 
ее такой должны сами 
студенты, прежде всего 
с помощью комсомоль
ского и профсоюзного 
актива, студсоветов.

Причем, они должны 
быть не только /органи
заторами, но и пропа
гандистами художествен
ной самодеятельности, 
спортивных соревнова
ний, интересных конкур
сов, творческих встреч. 
Пока же пустуют в обще
житии стенды оператив
ников, «Комсомольского 
прожектора», ничеЩ) не 
известно о работе клу
бов. Ни одна обществен
ная организация не ин
тересуется, как студен
ты проводят свободное 
время.

И это, пожалуй, глав
ная причина творящихся 
в общежитии беспоряд
ков. Вместо пьяных вы
ходок молодая энергия 
могла бы выплеснуться 
в большие и полезные 
дела. И нужно поскорее 
взяться за них!

В. АНТОНОВА.

С Т У Д Е Н Ч Е С К И Й  У Н И В Е Р С И Т Е Т  И С К У С С Т В  
РАСПИСАНИЕ ЗА Н Я ТИ Й  НА АП Р Е Л Ь  1983 ГОДА

Театральный спектакль «В ДОРОГЕ» 13.04, среда 18.30 Облдрамтеатр 
КИНОИСКУССТВО I занятие 8.04, пятница 17.00 ДК ТЭМЗ 

II занятие 12.04, вторник 17.00 ДК ТЭМЗ 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ 4.04, понедельник 19.00 Актовый зал ТИАСУРа
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО ИСКУССТВА 20.04, среда 19.00 Дом офицеров 
СИМФОНИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ 24.04, воскресенье 19.30 Концертный

зал филармонии
НАРОДНОЙ МУЗЫКИ 24.04, воскресенье 19.30 Дом офицеров
ВОКАЛЬНО-ХОРОВОИ 18.04, понедельник 20.00 Концертный

зал филармонии
КАМЕРНО-ОРГАННОЙ I занятие 9.04, суббота 19.30 Концертный зал 

II занятие 19.04, вторник 19.30 Концертный зал

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

Х У Л И Г А Н  Н А К А З А Н
В статье «Кто, ес

ли не мы», опублико
ванной в нашей газе
те 16 февраля, сооб
щалось о правонару
шениях, совершенных 
студентами института.

Декан физико-тея 
нического факультета 
В. В. Евстигнеев со
общил, что поведение 
студента Н Зудилнна 
обсуждено на комсо

мольском собрании и 
на собрании группы 
0102. За хулиганские 
действия комсомолы 
цы объявили ему стро
гий выговор с занесе
нием в учетную кар
точку.

На физико-техниче
ском хулигана нака
зали. А какие меры 
приняли на ХТФ и 
МСФ?



КРЕПИТЬ
ГРАЖДАНСКУЮ
ОБОРОНУ

ПРИКАЗЫ -  

ДЛЯ ВЫПОЛНЕНИЯ
Основной метод защи

ты населения от оружия 
массового поражения — 
своевременная эвакуа
ция.

Штаб гражданской обо
роны института ведет 
учет населения, состав
ляет списки эвакуиро
ванных, занимается ком
плектованием эвакоко- 
лонн, приводит в готов
ность транспортные сред
ства и многое другое. 
Все его дела направле
ны на успешную защи
ту населения в случае 
войны.

Большинство руково
дителей структурных 
подразделений института 
оперативно решают воп
росы гражданской обо
роны.

С чувством глубокой 
ответственности исполня
ют эти обязанности ди
ректора НИИ А. И. Ди
денко, В. Я. Ушаков, де
каны факультетов И. П. 
Чащин, С. Л. Шварцев, 
А. В. Лоос. Но есть ру
ководители, которые ха
латно относятся к вы
полнению приказов и 
распоряжений. Так, на
пример, деканы факуль
тетов В. В, Евстигнеев, 
10. С. Мельников, нача
льник РСУ Б. Е. Бала- 
гула были обязаны к 1 
февраля представить в 
штаб ГО эвакосписки 
личного состава своих 
подразделений, цо зада
ние до сих пор не вы
полнили. Согласно при
казу ректора еще в кон
це прошлого года долж
ны были разработать 
план укрытия личного 
состава своих подразде
лений и до 1 марта со
гласовать его со штабом 
ГО института. Это фже 
не сделано. В этих под
разделениях крайне, сла
бо ведется контроль за 
ходом обучения постоян
ного состава способам 
защиты от современных 
средств поражения по 
новой программе.

Штаб гражданской обо
роны надеется, что за
мечания будут учтены, 
а недостатки в ближай
шие же дни исправлены. 
Приказы и распоряже
ния должны четко вы
полняться.

А. ПОРТНЯГИН, 
начальник штаба ГО.

Л А ГЕ РЬ 
ГОТОВИТСЯ 
К  СЕЗОНУ

В этом году подготов
ка пионерского лагеря 
«Юность» к летнему се
зону началась раньше, 
чем обычно. Подбирают
ся кадры: из числа сту
дентов — вожатые, из 
числа сотрудников — ра
ботники пищеблока, ру
ководители различных 
кружков: автодела, авиа
модельного, бальных тан
цев, изостудии «Родни
чок».

Начальником пионер
лагеря назначен старший 
научный сотрудник ФТФ 
Ю. М. Федорчук, стар
шим пионервожатым — 
старший научный сот
рудник АВТФ Г. М. Да
ниленко.

В апреле начинаются 
ремонтные работы.

В. АНДРЕЕВА,

4 апреля 1983 года.

УКРОЩЕНИЕ ВЕТРА
В ПОСЛЕДНИЕ годы, 

в связи с сокращением 
природного топлива и 
стремлением не загряз
нять окружающую сре
ду, вновь возрастает ин
терес к экологически чи
стым восполняемым ис
точникам энергии. К та
ким источникам относят
ся энергия цолнца, вет
ра, геотермальная энер
гия и т. д. Люди в своей 
хозяйственной деятельно
сти с давних времен ши
роко использовали раз
личные ветровые, водя
ные и другие силовые 
установки. Однако в XX 
веке пар и электричест
во, вырабатываемое в 
основном тоже при по
мощи пара, вытеснили 
паруса и ветряные мель
ницы.

Это объясняется ря
дом причин, важнейшая 
из которых — это не
стабильность ветрового 
потока, а также сравни
тельно невысокая ‘«плот
ность» энергии ветра.

Сегодняшний уровень 
развития техники позво
ляет по новому решать 
задачи использования 
природных энергетичес
ких ресурсов, в том чис
ле и энергии ветра.

На кафедре электри
ческих машин и аппара
тов под руководством 
заведующего кафедрой 
заслуженного деятеля на
уки и техники РСФСР 
профессора Г. А. Сипай- 
лова совместно с Инсти
тутом гидродинамики СО 
АН СССР ведутся рабо
ты по созданию безре- 
дукторного ураганоус
тойчивого ветроэлектри

ческого агрегата мощно
стью до 300 кВт. Разра
ботка осуществляется по 
заданию ГКНТ СССР, 
Госплана СССР и прези
диума АН СССР. В ра
боте участвуют сотруд
ники кафедры — доцент 
А. Б. Цукублин, аспи
рант А. В. Пяталов и 
автор этих строк.

Особенностями проек
тируемой ветрогенератор
ной системы является 
оригинальное ветровое 
колесо, созданное в Ин
ституте гидродинамики 
СО АН СССР, которое 
одновременно является 
ротором дугостаторного 
синхронного генератора, 
разрабатываемого вТПИ. 
Такая конструкция вет
роэлектрического агрега
та позволяет исключить 
из его состава одно из 
самых дорогих и нена
дежных в эксплуатации 
устройств — редуктор. 
Это существенно повы
шает надежность всей 
конструкции и упрощает 
ее обслуживание.

Такие ветроэлектриче
ские установки могут 
применяться для выра
ботки электроэнергии, 
например, работая па
раллельно с промышлен
ной электрической се
тью, для обеспечения 
энергией, как электриче
ской, так и механичес
кой, различных потре
бителей в сельском хо
зяйстве. Если смотреть 
в будущее, то ветроэле
ктрические установки 
перспективны для полу
чения водорода путем 
электролиза воды. В
этом случае получается

замкнутый цикл: из во
ды при помощи ветра 
получается водород, ко
торый при сгорании 
вновь превращается в 
воду.

В Институте гидроди
намики изготовлен ма
кетный образец ветро
двигателя диаметром 8 
метров, а на кафедре 
ЭМ А ТПИ испытывается 
макетный образец дуго- 
ста-щрного генератора. 
Разработка дугостатор
ного генератора для ве
трогенераторной системы 
является диссерта
ционной работой А. В. 
Пяталова, который учит
ся в целевой аспиранту
ре, для Комсомольского- 
на-Амуре политехничес
кого института. Сейчас 
он успешно занимается 
оптимизацией парамет
ров ветрогенератора и в 
конце года представит 
диссертацию в специали
зированный совет. Свя
зи кафедры ЭМА и Ком
сомольского - на - Амуре 
политехнического инсти
тута можно назвать тра
диционными.

Б. ЛУКУТИН, 
доцент.

НА СНИМКЕ (слева 
направо): доцент Б. В. 
Лукутин, аспирант А. В. 
Пяталов, ассистент Ком
сомольского - на - Амуре 
политехнического инсти
тута В. М. Кузьмин, до
цент А. Б. Цукублин и 
заведующий кафедрой 
профессор Г. А. Сипай- 
лов за обсуждением кон
струкции ветрогенерато
ра.

Фото М. Пасекова.
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ДИСЦИПЛИНА 
И З А К О Н

Решения ноябрьского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС об укреплении трудовой и произ
водственной дисциплины получили всенарод
ную поддержку и одобрение. Трудящиеся на
шей страны справедливо видят в добросове
стном исполнении своих обязанностей каж
дым работником, независимо от его служеб
ного положения, могучий резерв производи
тельности труда, а следовательно, и источник 
увеличения общественного богатства. Борь
ба за укрепление трудовой дисциплины — 
это, в сущности, и защита интересов добро
совестных работников, которых у нас в бо
льшинстве.

Какие же возможности предоставляет за
конодательство о труде администрации и об- 
щественностй предприятий, организаций Для 
привлечения к ответственности, например, 
прогульщика?

Прежде всего, за прогул без уважитель
ных причин предусмотрены дисциплинарные 
взыскания (замечание, выговор, строгий вы
говор, временный перевод на нижеоплачива- 
емую работу или низшую должность, уволь
нение).

Во-вторых, прогульщик лишается произ
водственной премии полностью или частич
но.

В-третьих, ему может быть уменьшен 
размер вознаграждения по итогам годовой 
работы предприятия. Он может быть лишен 
путевки в санаторий или дом отдыха, ему 
можно изменить время отпуска, передвинуть 
очередь на получение жилья, лишить полнос
тью или частично дополнительного отпуска 
за непрерывный стаж работы. -  Эти санкции 
разрешается применять одновременно за 
один и тот же прогул. Следует также упо
мянуть, что в случае увольнения за прогул 
сразу же прерывается трудовой стаж, учи
тываемый при определении размера посо
бий по временной нетрудоспособности и 
права на надбавку к пенсии. Более того, 
увольнение по данному основанию лишает 
прогульщика права на обеспечение пособи
ем по временной нетрудоспособности в тече
ние шести месяцев работы на новом месте 
(кроме случаев трудового увечья или про
фессионального заболевания).

Практика показывает, что должностные 
лица, ответственные за состояние трудовой 
дисциплины, из-за незнания законов или не
желания «испортить отношения» нередко 
оставляют нарушителей безнаказанными. 
Порою, скрывая прогулы, руководители за
ставляют прогульщика отрабатывать в вы
ходные дни или сверхурочно. Получается, 
что всем хорошо: и администрации, и работ
нику. Только забываются закон и интересы 
государства.

Четкое соблюдение дисциплины, выполне
ние намеченных мер должно привести к по
вышению эффективности труда.

С. МЕЛЬНИКОВА, адвокат.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНО фонд 
нашей библиотеки попол
няется новинками. С пе
реизданиями произведе
ний классиков, книгами 
Советских и зарубежных 
авторов, детской, науч
но-популярной литерату
рой вы можете познако
миться на выставочных 
стендах зала новых по
ступлений и абонемента 
художественной литера
туры. С некоторыми из 
новых книг мы хотели 
бы поближе познакомить 
наших читателей.

Имя Николая Сидоря- 
ка известно в литерату
ре. Издательство «Со
ветский писатель» выпу
стило недавно его кни
гу, в которую вошли два 
романа: «Железная тра
ва» и «Иосиф Прекрас
ный»; эти произведения 
стоят в одном ряду с ро
манами О. Гончара, В. 
Быкова, А. Адамовича, 
тех писателей, которых 
волнует тема войны, а, 
точнее, человека на вой
не. Выбор позиции в этих 
сложнейших обстоятель
ствах, нравственный
стержень — вот что ин
тересует Н. Сидоряка в

Что вы читаете?
НОВИНКИ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

своих героях. Сила 
ха, твердость в убежде
ниях, любовь к Родине 
свойственны главной ге
роине романа «Железная 
трава» Наде и тем, кто 
рядом с ней, кто борет
ся с врагами, ненавидя 
их так же, как она.

Но есть и другие пер
сонажи романа, ставшие 
на путь предательства. 
И если один из них, 
Одаревский, открыто за
являет: «К счастью, я
уже — наконец! — не 
советский человек!», то 
Люба, его дочь, пока за
нимает лишь приспособ
ленческую позицию, от 
которой, однако, один 
шаг до измены. Автор 
умеет выбирать общест
венно - значимые темы, 
строить остроконфликт
ный сюжет. Он показы
вает всю сложность и 
драматизм жизни, рома
ны его психологичны и, 
конечно, привлекут вни-

Ду- мание читателей.
Н. Сидоряк ярко опи

сывает зверства «циви
лизованной» науки, что 
она принесла советским 
людям. Другая же кни
га, уже немецкого ав
тора Франца Фюма- 
на — раздумья о Гер
мании и ее судьбе 
в XX веке, о фашизме, 
о задачах литературы и 
серьезные размышления 
о смысле пройденного 
писателем пути. Фюман 
в оценке прошлого бес
пощаден. Но он всегда 
показывает не только 
одно темное в людях, 
поддавшихся влиянию 
фашистской идеологии, 
но и противившееся го
сударственной лжи. В 
сборник избранной про
зы вошли такие произ
ведения, как «Барлах в 
Гюстрове», «Эдип-царь», 
«Изгнание бабушки», 
«Двадцать два дня, или 
Половина жизни» и др. 
Ф. Фюман любит описы

вать в своих новеллах 
исключительные ситуа
ции и неожиданные по
вороты. Но они лишь 
толчок для дальнейших 
размышлений. В новел
ле «Эдип-царь» идет 
спор между двумя «ин
теллигентами» - нацис
тами об образе Эдипа. 
Вина царя объясняется 
ими в конце концов в 
духе расовой теории: 
кровосмешением Эдип 
осквернил чистоту древ
ней элиты. Идет сопо
ставление двух эпох, ко
торое рождает у дейст
вующих лиц желание 
найти причину царящих 
в мире несчастий.

«Двадцать два дня, 
или Половина жизни» 
возникла в результате 
встречи писателя с вен
герской землей. Это неч
то вроде путевых запи
сок, впечатления от уви
денного.

Франц Фюман — один 
из крупнейших писате

лей ГДР, лауреат Наци
ональной премии страны.
О будущем Земли, Не

ба и Человека словами 
ученых и космонавтов, 
мечтой фантастов и ху
дожников рассказывает 
книга В. Захарченко 
«Наперегонки со време
нем». В ней — обзоры 
по ведущим направлени
ям развития современ
ной науки, выступления 
всемирно известных уче
ных, писателей - фантас
тов, фантастов - худож
ников из многих стран.

Автор — писатель, 
главный редактор попу
лярного журнала «Тех
ника — молодежи», вос
создает яркие картины 
грядущего развития на
шей жизни. Книга пре
красно оформлена и, не
сомненно, вызовет ваш 
интерес.

Мы рассказали лишь 
о некоторых новых по
ступлениях. Более Под
робно вы сможете по
знакомиться с новинка
ми на абонементе худо
жественной литературы 
нашей библиотеки.

С. СЫРОВА,
библиотекарь.
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3
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 

РЕДАКТОР 
В. П. БОРОДИН

УСПЕХИ ФАКУЛЬТЕТА

ЕСТЬ

I ЧЕМПИОНЫ, 
ЕСТЬ!

В проходившем 18— 
20 марта весеннем 
первенстве города по 
легкой атлетике при
няла участие и коман
да нашего института.

Отлично выступила 
в этих соревнованиях 
Е. Звонкова (АВТФ). 
Она стала чемпионкой 
в прыжках в длину и 
высоту с результата
ми 553 и 155 см. Чем
пионами города назва
ны Т. Конина (ХТФ) 
в беге на 100 метров 
и И. Козюкова 
(АЭМФ) в беге на 
300 м. А у мужчин на 
дистанции 100 м сразу 
два победителя — И. 
Гридасов (НИИ ЭИ) и 
А. Штах (АВТФ).

По итогам двухднев
ной борьбы команда 
нашего института смог
ла занять лишь 3 ме
сто.
С. НЕСЫНОВ.

3 : 1
В ПОЛЬЗУ 

ДИПЛОМ НИКОВ
На АЭМФ закончи

лись соревнования по 
футболу среди курсов 
в зачет факультетской 
спартакиады. Участие 
приняли команды всех 
курсов.

Команда V курса, 
прошлогодний победи
тель такого первенст
ва, выступила не осо
бенно ярко, но в реша
ющей встрече с тре
тьекурсникам!* доби
лась успеха, выиграв 
со счетом 3:1 ,  во вто
рой раз стала чемпио
ном факультета.
Команда III курса за
няла второе место, 
обыграв в последней 
игре с крупным счетом 
8: О команду IV кур
са. Победители турни
ра награждены приза
ми.

Т. КУРЧАВА, 
зам. председателя 
спортсовета.

Закончилась зимняя 
спартакиада института, 
которая проводилась- по 
семи видам спорта.

В зимней спартакиаде 
соревновались • учебные 
группы и сборные факу
льтета по лыжным гон
кам и по зимнему много
борью ГТО, по ориенти
рованию, футболу и т. д. 
Эта зима для ГРФ оказа
лась очень удачной: 1 ме
сто по лыжным гонкам 
заняла учебная группа 
2423, наша сборная идет 
впереди по гонкам и по 
многоборью, среди лиде
ров наши футболисты и 
сриентировщики. Общий 
итог — 1 место в зимней 
спартакиаде.

Борьба на лыжне, на 
футбольном поле, в ти
ре была острой, захваты
вающей, потому что сей
час на каждом факульте
те усилилась работа спор
тивных советов. На каж
дом факультете есть

спортсмены, входящие в 
сборные команды инсти
тута и «Буревестника».

Однако успокаиваться 
рано. На факультете еще 
много студентов, стоящих 
в стороне от спорта. 
Спортсовету надо поду
мать о пополнении рядов. 
Многие первокурсники 
приходят из детских спор
тивных школ, имея раз
ряды. Важно, чтобы они 
не теряли мастерства, 
чтобы физически совер
шенствовались. Пусть их 
не пугают более . чем 
скромные возможности 
института. У нас пока нет 
хорошего инвентаря, но 
постепенно эта и другие 
проблемы решаются.

Важно помнить, что 
движение — это залог 
здоровья и что за спор
тивную честь института 
надо бороться.

П. ВОЛКОВА, 
зам. декана ГРФ по спор
тивно-массовой работе.

З И М А .  М Ы  Г О В О Р И М  Е Й :  Д О  С В И Д А Н Ь Я
Политехники приняли участие в большом спортивном празднике, посвя

щенном закрытию зимнего сезона. Колонну нашего института возглавлял 
ГРФ — самый спортивный факультет и группы, отличившиеся в лыжных 
соревнованиях.

. Тысячи юношей и девушек последний раз в этом сезоне промчались 
по лыжне. В гонке па 20 километров среди мужчин-политехников отличи
лись С. Приходько (АВТФ), А. Усатов (ТЭФ)' А. Голдаев (АЭМФ). Луч
шими лыжницами нашего института оказались Н. Петруничека (преподава
тель кафедры фнзвоспитания), С. Кондратович и В. Арбузова (ЭФФ).

На снимке; студенты института во время митинга.
Фото М. ПАСЕКОВА.

НЕ Р А Д И  С Л А В Ы И Р Е К О Р Д О В
ЕЖЕДНЕВНО ЗАНИМАЕТСЯ ФИЗИЧЕСКИМИ УПРАЖНЕНИЯМИ 

КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК. ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ 
ЭКОНОМИКИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ II ОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВА АЛЕКСАНДР СИМОНОВИЧ БАТУРИН

К аждое воскресенье 
на Южной площа
ди, ставшей давно 

уже ареной спортивно- 
массовых праздников, вы 
можете встретить челове
ка, который на первый 
взгляд ничем не отлича
ется от остальных люби
телей лыжного спорта. И 
вряд ли кто-то из много
численных поклонников 
ходьбы на лыжах видел 
его в групповых стартах. 
У этого человека своя 
лыжня, и он помнит на 
этой трассе каждый буго
рок и каждое деревце, по
тому что ни одного вы
ходного дня зимой не про
шло без свидания с лыж
ней. Второй переезд, Ба- 
сандайка, а там уже сов
сем недалеко до тех мест,

где зайцы оставляют свои 
следы на снежном ковре. 
Идет он не спеша — ведь 
главная задача дойти до 
конечного пункта и при
бавить к пройденному 
маршруту еще несколько 
сот метров. И так каждое 
воскресенье, пока не рас
тает снег.

Крутыми были сту
пеньки жизненной лест
ницы Александра Симо
новича Батурина: после
окончания техникума —
• фронт, затем учеба в за
очном и очном; вузе, кон
структорская и препода
вательская работа. Увле
ченность наукой потребо
вала большого напряже
ния. И вдруг внезапно 
подкралась к нему беда 
— болезнь, с которой вра
чи давным-давно ведут

отчаянную борьбу. Дол
гие месяцы лечения не 
улучшили здоровья. Од
нажды, когда вроде бы и 
надежд никаких не оста
валось, ему посоветовали 
заняться лечебной физ
культурой. Много воды 
утекло С тех лет, много 
всевозможных систем 
включил он в комплекс 
утренней гимнастики и в 
конце-концов нашел нуж
ные ему упражнения.

— Утреннюю гимна
стику, — говорит Алек
сандр Симонович, — я 
продлил с 15 до 45 ми
нут. Упражнения подби
раю с напряжением 
мышц. Свой комплекс не 
меняю много лет, лишь 
добавляю по одному-два 
новых упражнения.

Ежедневные утренние

тренировки позволили 
ему надолго забыть доро
гу в больницу, а убежден
ность в том, что умствен
ный труд необходимо че
редовать с физическим, 
пустила глубокие корни. 
Есть у Александра Симо
новича и свои рекорды. 
К примеру, прошлой зи
мой он прошел на лыжах 
300 км, а нынешней — 
600. Или, скажем, сов 
сем недавно он осилил 
маршрут на 39 км. Это 
также его личное дости
жение.

— Как вы считаете 
пройденные километры? 
— спросил я.

— Очень просто, — 
ответил А. С. Батурин,— 
в уме, с нарастающим 
итогом. Считать недолго, 
долго идти. Но если зна
ешь, что лыжня ведет те
бя к здоровью, можно 
пройти и больше.

А. ТАЕНКОВ.

ПОЧЕТНОЕ ВТОРОЕ
Уходящий зимний се- Во второй день эста- 

зон был необычайно на- фетных гонок уральцы, 
сыщен соревнованиями по ПОдТВердИВ высокий класс, 
лыжным гонкам. Инте- ,  ,
ресным спортивным праз- добились золотого дубля, 
дником стала и XV Поли- Но и томичи проявили хо- 
техниада вузов Сибири и рошее упорство, и заняли 
Урала, которая прошла в ВТОрые места. Сначала 
Томске, принявшая пред
ставителей десяти горо- этого Достигли девушки: 
дов Е. Старикова, В. Арбузо-

В первый день в состя- ®а’ 1г°стаРева и С. 
заниях * женщин уверен- Кондратович, а затем и
кую победу одержала сту- Х т Г 4х \Т Т  V  кТ
дентка НЭТИ Л. Смирно- и |.  НМ‘ в  Ну
ва, пробежавшая 5 км за ‘ • ^  . УсЛТ0В’ сту"
18 минут. Второй резуль- 2тудеЗ?ГРФ  К К^тарм" тат — у аспирантки Ал- уд 1 п ' пи1лаРсв.
тайского политехническо- Успех на политехниаде 
го В. Ивановой и лишь каши лыжники уже через
5 секунд уступила ей С. день развили на первен-
Ьондратович, студентка стве Томской области, где
э ф Ф нашего института. в эстафетной гонке муж- 

В гонке мужчин на 10 чины стали чемпионами,
км все призовые места На марафонской дистан-
заняли представители ции 20 и 50 км В. Луков-
Уральского политехниче- ников выиграл дистанцию
ского института. Наши среди юношей, Н. Петру- вые выполнили нормати- НА СНИМКЕ: студент-
лыжники К. Костарев и ничева и В. Мешков ста- вы кандидатов в мастера ка ЭФФ С. Кондратович,
А. Малышев были соот- ли победителями в лич- спорта. призер политехниады.
ветственно на 4 и 5 ме- ном первенстве, а В. Ар- Б. ПЛОТНИКОВ,
стах. бузова и А. Усатов впер- председатель спортклуба. Фото М. ПАСЕКОВА.

7 АПРЕЛЯ — 
ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ 

ЗДОРОВЬЯ

ДВИЖЕНИЕ -  
ЭТО Ж ИЗНЬ

Всемирный день 
здоровья в этом году 
подводит первые ито
ги объявленного в 
1981 году призыва 
Всемирной организа
ции здравоохранения 
— «Здоровье для всех 
к 2000 году».

Лыжный спорт по 
достоинству оценен 
молодежью и стал вер
ным союзником в ук
реплении здоровья. 
Ленинский стипендиат 
Б. Степанов, студенты 
ТПИ А. Шутиков, О. 
Белоцкая, С. Полян
ский, С. Рябцева и 
другие сочетают отг 
личную учебу с заня
тиями летним много
борьем ГТО, спортив- ■ 
ным- ориентированием, I  
тяжелой атлетикой, I  
футболом и другими 1 
видами спорта. ■

Систематические за- I  
нятия физкультурой " 
приводят к полному |  
отказу от вредных 
привычек — курения, 
употребления спирт
ного. ■*

Наступает весна 
Большинство людей, 
подружившихся с зим
ними видами спорта, 
будет продолжать за
ниматься бегом, плава
нием, греблей, велоси
педным спортом, спор
тивными играми и, на
конец, самым естест
венным и доступным 
средством физической 
активности — ходьбой, 
походами, прогулками.

Наряду с занятиями 
физической культурой 
необходимо соблюдать 
резким труда и отдыха, 
личную гигиену, зака
ляться, рационально 
питаться.
. Выполнение советов 

поможет вам надолго 
оставаться молодыми 
и здоровыми.

Л. КИСТЕНЕВА, 
главный врач межву
зовской больницы.
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